

# EL DEFENSOR DE GRANADA

## La reina de las cremas

SIN RIVAL PARA conservar el cutis. Col-cream, gliceri

nas y vaselinas las mejores en la perfumería

El BUEN TONO, Zacatin, 12.

### Atencion.

Manguitos desde 3 y 1/2 pesetas. —Cuellos de pluma y piel, desde 2 pesetas. —Maferlanes y rusos desde 50 pesetas. —Trajes y abrigos para niños. —Escavinas y edredones.

EN LA SULTANA.

## ¡Compensaciones!

¿Se nos decía que por virtud de la supresión de la capitalidad militar de Granada se nos iban a dar compensaciones?

Pues ahí tenemos ya otra flamante compensación en el *Diario Oficial* del ministerio de la Guerra del 4 del corriente. La microscópica gerarquía militar que el Sr. Ministro se dignó dejarnos, se nos arrebató a los cuatro días de establecida. Ya no es Granada capital de division: Málaga ha podido más y se la ha llevado. Nosotros no nos quedamos ni aun con un cuartel general de brigada.

Ha sido un golpe de traición, por la espalda, cuando menos podíamos esperar, dado con mano certera con ocasion de hallarse la atención general distraída con los sucesos que la embargaron por completo. Es verdad que de otro modo el resultado hubiera sido el mismo, ya que los hechos han demostrado que el pueblo de Granada se encuentra completamente indefenso contra las arbitrariedades é injusticias del Poder.

Tropas, muchas tropas, iban a enviarse á Granada á cambio de la gerarquía perdida; y ya el citado periódico oficial viene también diciéndonos qué tropas son las que se asignan á esta plaza, ó como quiera llamarsele: un batallón del regimiento de Córdoba y dos baterías del 12.º regimiento montado de Artillería. De caballería no dice palabra la real orden de reorganización del segundo cuerpo de ejército, en lo que á Granada respecta, por lo que es de suponer que los dragones de Santiago no vuelvan á pisar el territorio granadino; y en cuanto á la Artillería, ó habrán recibido ya contraorden las dos baterías que se esperaban, ó tendrán que salir nuevamente de esta capital apenas lleguen á ella.

Ya sabemos lo que puede esperarse de los gobiernos que paternalmente nos rigen: uno tras otro, poco á poco irán arrebatándonos todos nuestros elementos de vida, hasta dejar á la ciudad de Boabdil convertida en miserable villorrio.

Sobre esto es urgente que recapaciten las corporaciones populares y todos los que por Granada se interesan; que se haga un esfuerzo supremo para contener esa corriente de desventuras que como una maldición arrastra todos nuestros prestigios y todos nuestros timbres de gloria.

De lo contrario no tardaremos en tocar las funestísimas consecuencias de esta apatía suicida que domina á los que tienen el deber de velar por los sagrados intereses de Granada.

## Hojas sueltas

Cañones benditos.—Duenas franceses. Ferrocarril por el hielo.—Por envidia.—Jabon de viaje.—Certámen de natacion.—Fábrica de piedras preciosas.—Procedimiento para endurecer el yeso.—El trabajo intelectual.

Cada país tiene sus preocupaciones, á las cuales rinde más ó menos culto, segun el grado de su religiosidad y de su cultura.

En China existe una bastante singular, que consiste en bender los cañones poniendo en su boca la cabeza de un animal cualquie a.

Citaremos un caso ocurrido recientemente. La guarnicion de Tchinkiang se reunió para ensayar unos cañones nuevos.

Ante la boca de cada una de las piezas colocaron cabezas de puerco, de gallo y de un gran pez, todos ellos vivos.

Hecho esto, los oficiales se arrodillaron y suplicaron á los espíritus que presiden la direccion del tiro, que le fueran fieles en tiempo de guerra.

Terminada esta rogativa, se disparó un cañonazo con cada pieza, y las cabezas de puerco, de gallo y de pez desaparecieron en mil pedazos.

En la casa núm. 12 de la calle de las Escuelas del pueblo de Arcueil Cachan (Francia), vive el vizconde de Lamage. La casa es un hotelito aislado por los muros que le rodean, y es algo peor, una casa encantada.

Se conoce el encantamiento en que los vidrios de las ventan as son agujereados por misteriosos encantadores, que se valen de proyectiles que taladran sin ruido las

vidrieras, convertidas á estas fechas en arneros si no en coladores.

No puede sospecharse de los vecinos, porque la casa está aislada, y el vecino más próximo es un comisario de policía retirado. La autoridad vigila, y sin embargo, los agujeros siguen dejando en constante ventilacion la casa encantada. Suponemos que el duendo será vi drio.

En San Petersburgo va á construirse un ferrocarril que pasará sobre las heladas aguas del Neva, y que tiene por objeto facilitar las comunicaciones cuando el invierno, congelando la superficie del Neva, dificulta el tráfico en la capital de Rusia.

El camino de hierro partirá de una estación sobre el río, á la altura del palacio de Taurida, y pasando debajo de los puentes de San Alejandro, de Sroaitzki, y de Dworzowji, terminará cerca del puente de San Nicolás, ante el palacio del Senado y la Academia de Bellas Artes.

La longitud de la vía será de 4.800 metros.

Leemos en un diario de Nueva-York, que la notable actriz Mary Temps, que es reina de la e-cena norteamericana, ha estado á punto de morir envenenada por alguien que conoce á fondo sus aficiones y gustos.

En un entreacto recibió un magnífico ramo de rosas y miss Mary, siguiendo su costumbre, despues de contemplar las flores cogió un capullo y se puso á comerlo; pero el gusto amargo que notó enseguida le obligó á pensar que el ramo podía estar envenenado.

En efecto, analizado por un químico, resultó que el ramo habia estado sumergido en una preparacion de estrignina. A poco muere la actriz como Adriana Lecouvreur.

Se ha dado al público una nueva variedad de jabon, de lujo, para uso de las personas que tienen necesidad de viajar con frecuencia.

Consiste en pequeños trozos de papel, un poco mayores que las tarjetas de visita, bañadas por los dos lados con una capa delgada y uniforme de jabon ordinario ó de jabones colorados y perfumados de diversas maneras.

Estos papeles jabones se ponen en «carnets» y las hojas del papel jaben van dentro de un sobre igual al que se emplea para las cartas. Cada hoja sirve de jabon para una vez y se emplea como las pastillas ordinarias.

En resumen, es este jabon fácilmente transportable, puede ofrecerse á cualquier compañero de viaje, porque cada papel está intacto, desde el momento que solo puede servir una vez.

Creemos que es esta una feliz invencion y que prestará muy buenos servicios á los viajeros y excursionistas.

En la mañana del día de Navidad tiene lugar en Londres todos los años un gran certámen de natacion «al natural», y bajo los auspicios de un conocido círculo. La competencia se celebra en el estanque llamado la Serpentina en Hyde Park, y apesar de lo «fresca» que debia estar el agua en aquel día, se presentaron veintitrés competidores. El premio se lo llevó un G. S. Tuerker, quien recorrió las cien yardas en un minuto y cuarenta y cinco segundos.

Edison va á hacer piedras preciosas artificiales; hoy se ocupa en producir rubies.

Ne hace esto para dedicar el producto á la joyería, sino pará la maquinaria, para soportes de fonógrafos y otros objetos delicados. Habiendo encontrado caras las piedras de Ceilan el famoso inventor buscó, y encontró, la fórmula química para producir el rubí, y piensa hallar también el medio de hacer esmeraldas. Sus productos no tienen tanto brillo como los naturales, pero se aproximan bastante á éstos. Un joyero no supo distinguir los falsos de los legítimos.

Cree Mr. Edison que el metal del porvenir es el acero níquel, que combina la fuerza con la resistencia. No tiene mucha fé en el aluminio.

—El problema de endurecer los objetos de yeso, perseguido tanto tiempo inútilmente, parece que ha quedado resuelto por la Sociedad *Eckenische Gipsindustrie*, de Heidelberg. Dicha Sociedad acaba de obtener patente de invencion por su procedimiento de endurecer el yeso, que consiste en amasarle cocido, ó barnizar los objetos que se desea endurecer con una solucion de triborato de amoniaco.

La operacion se verifica disolviendo el ácido bórico en agua caliente y añadiendo en seguida una cantidad determinada de amoniaco. El producto así obtenido es muy soluble en el agua y se emplea, como queda dicho, para amasar el yeso cocido, ó cuando se trata solamente de endurecer la superficie de un objeto de yeso, para bañar esta última con ayuda de un pincel.

Este procedimiento, tan sencillo como barato, dá por resultado al cabo de dos días el endurecimiento del yeso, hasta el punto de hacerse completamente impermeable.

La facilidad del trabajo intelectual varía segun las circunstancias, como habrá tenido ocasion de observar todo el que haya puesto atención en el estado del cerebro durante las tres fases que presenta la imaginacion durante el día.

Los fisiólogos rusos Von Gran y Ostankow han pensado en este asunto llegando por medio de procedimientos ingeniosos á medir la velocidad de los procesos mentales y comprobar que las facultades intelectuales se hallan mejor dispuestas por la noche para concebir con más rapidez que por el día.

Se ha observado que por la tarde alcanzan más alto grado de lentitud las ideas, á causa, segun los autores, de lo que influye en el cerebro la cemida copiosa que se hace al medio día.

Despues de esta comida se desarrolla sólo una facultad: la correspondiente á la asociacion de las ideas.

Esto es perjudicial, por cuanto la rapidez de la asociacion de ideas se observa en determinadas manifestaciones de la locura y en las personas hipnotizadas.

De todo lo cual deducen los fisiólogos precitados que sólo se debe trabajar intelectualmente cuando se haya

comido son sobriedad, dos horas despues de levantarse de la cama ó acto continuo de haber presenciado una funcion de teatro, luego de haber leído una obra que por su estilo brillante ó por su accion efectista produzca el sacudimiento de las facultades en reposo, y, en fin, en los momentos en que la naturaleza del individuo cargada de fuerza necesite darle salida por medio de actos.

## Los ferrocarriles de 1893.

En el próximo pasado año, segun los datos recogidos por la *Gaceta de los Caminos de Hierro*, la red de vias férreas españolas se ha aumentado con 584 kilómetros 695 metros, que se reparten de la siguiente manera:

	Kilómetros.
Puente Genil á Linares (Compañía de los ferrocarriles andaluces).	172
Alcoy á Gandía.	54
De la cuenca carbonífera de San Cebrian de Mudá á Cillamayor (Compañía del Norte).	17,275
Valencia á Rafelbuñol (Sociedad Valenciana de tranvías).	13
Guernica á Pedernales (Compañía del ferrocarril de Amorebieta á Guernica y Pedernales).	9 500
Játiva á Albaida línea de Játiva á Alcoy.	29
Huesca á Jaca (ferrocarril del Canfranc.	111
Elgoibar á Deva.	13,500
Boñar á Cisterna (ferrocarril de la Robla á Balmaseda).	24
Igualada á Martorell (ferrocarril central catalan).	38
Plasencia á Hervás (ferrocarril de Plasencia á Astorga).	56
Fayon á Caspe (ferrocarril directo de Madrid á Barcelona).	39
Valencia á Torrente (ferrocarril del Grao á Valencia y Turia).	8,420
Las Arenas á Plencia.	»
	584,695

Por otra parte se han otorgado 17 concesiones de ferrocarriles y tranvías, que son las de las líneas de Peñarroya á Fuente del Arco.—Valencia (Cuarte) al ferrocarril de Utiel á Valencia.—Gijón al barrio do Natahoyo.—Zalla á Solares.—Almería á Canjajar.—De la línea de Sama de Langreo á Labinna al valle de Samuño.—Chinchilla á Vadellano. Albacete á Orquera.—Las Cortes de Sarriá á Esparraguera y ramal á Saa Esteban de Castellar.—Parque de la Montaña al Collado de Valvidrera.—Torrelaguna á Boceguillas y ramal á Aranda de Duero.—Rafelbuñol á Sagunto.—Alcira á Gandía y ramal á Cuñlera. Sarriá á Valvidrera.—Málaga á Velez Málaga. Mieres á la estacion del ferrocarril del Noroeste.

En el pasado año de 1893 han suspendido pagos las Compañías de Madrid, Cáceres y Portugal, del Oeste de España y de Madrid, á Villa del Prado, y el Estado se ha incautado definitivamente de la línea de Madrid á Arganda, y provisionalmente de la de Villena á Alcoy. Además, se ha dado el caso de decretar la caducidad de una concesion, la de Calatayud á Teruel y Sagunto.

## La hulla en el mundo.

Segun Gruner, las fábricas y talleres, han comido en 1893, la friolera de 510 millones de toneladas de ese pan negro que se llama carbon de piedra.

**Francia.**  
Ocupa el quinto lugar entre los países productores: con 26 millones de toneladas por año.

El crecimiento de produccion del últ mo período de senal, con relacion al precedente, es de 37 por 100. En 1880, fué de unos 18 millones. No le basta su produccion para su consumo; éste es de 37 millones de toneladas.

Esperan los conocedores de la riqueza hullera de Francia, que de aquí á 20 años, se llegarán á extraer 45 millones de toneladas. Se han hecho 636 concesiones de hulla, pero solo hay explotadas 349 minas.

**Estados Unidos.**  
Es el país donde más progresa la extraccion; corresponde el 84 por 100 de progresion, segun la comparacion hecha para Francia.

En 1880 recogió 63 millones y medio de toneladas. Se nota que los nuevos países tienen más poderoso crecimiento, decayendo los antiguos en explotacion. En este caso se encuentran también el Canadá y Rusia.

**Bélgica.**  
Relativamente, este pequeño Estado es el que produce más hulla. Dió de sí, en 1880 14 millones de toneladas. Su progreso es de 22 por 100.

Seguramente pasan de 80.000 los obreros ocupados en este trabajo.

En las inmediaciones de Lieja se encuentran hasta 85 capas de combustible; en Mons hay sitios de 116 capas. El espesor de estas capas es variable: las hay de más de 2 metros.

La extension de depósitos hulleros, varía de 8 á 12 kilómetros

**Inglaterra.**  
Le corresponde, en el crecimiento que hemos citado, el 22 por 100. Extrajo, en 1880, 147 millones de toneladas; ganó en 11 años (desde 1869) 40 millones de toneladas.

La Gran Bretaña tiene seguramente más de 250 000 obreros ocupados en las operaciones que exige esta industria.

**Alemania.**  
En 1869, produjo 26 774 toneladas; en 1880, dobló la cantidad; sus últimos progresos son de 54 por ciento.

Las principales minas están en Prusia. La mitad del combustible se exporta á Francia.

## Miscelánea.

### En el Ayuntamiento.

Los concurrentes.

La cita para el cabildo de ayer, fué atendida por los señores Sanson, Garrido, Galvez, Duarte, Rodriguez Aguilera, Alhama, Pastor, Gomez Cano, Jimenez Gonzalez, Amor y Rico. Roldan, Echevarría (D. Juan y D. Gabriel), Saizpardo, Oliveras, Leal Ibarra, Guiral, Jofré y Valenzuela, que pasaron á la Sala al hacerse el llamamiento para celebrar sesion.

Asistieron al Ayuntamiento y se marcharon antes de la hora señalada para la sesion, los señores Pujol, Benitez, Puertas, Spinola y Pareja.

Cuando se hizo el llamamiento, llegaban á las Casas Consistoriales los señores Osorio, Martin Adame y Rodriguez Lastres que no pasaron al Salon de Cabildos, quedando en la Sala de concejales hasta tanto se levantó la sesion por falta de número.

Tenencias de Alcaldía.

Puestas de acuerdo las fracciones progresista y posibilista y los amigos políticos del Sr. Conde de las Infantas han conecionado la siguiente candidatura para la provision de las nueve tenencias de Alcaldía.

1.ª tenencia. Candidato, D. Luis Sanson Granados (republicano progresista.)

2.ª D. Francisco Leal de Ibarra (fusionista.)

3.ª D. José María Saizpardo (posibilista.)

4.ª D. José Gomez Cano (federal.)

5.ª D. Santiago Oliveras (posibilista.)

6.ª D. Alfonso Guiral (fusionista.)

7.ª D. Rafael Garcia Duarte (republicano progresista.)

8.ª D. Agustin Rodriguez Aguilera (progresista.)

9.ª D. Antonio Alhama Teva (progresista.)

Para las sindicaturas proponen á D. Ricardo Lopez Jofré (fusionista) y á D. Gabriel Echevarría (posibilista.)

El cabildo de mañana.

No habiéndose podido celebrar ayer sesion por falta de número, se ha hecho segunda cita para mañana en que se efectuará el cabildo ordinario con los señores concejales que asistan.

### Un reo de muerte.

El día 9 pagará con la vida, caso de no concederse el indulto, el reo de Belceite. *La Derecha* de Zaragoza da los siguientes detalles del crimen:

Ramon Benitó Oché, sentenciado á la última pena por la Audiencia de esta provincia, cometió el horrendo crimen de extrangular á un niño de seis años, hijo suyo, en los días del 20 de diciembre de 1892 al 9 de enero del 93. Llamábase dicho niño Emilio Benite Burgués, era de una imaginacion precoz y muy vivo; habia ya manifestado presentimientos al pobrecito del fin que le estaba reservado por el autor de sus días, puesto que al darle otro niño un chaleco para que se abrigara, le contestó que no lo quería porque habia de vivir poco, efecto de los malos tratamientos que le daba su padre.

El crimen se perpetró en Belceite, en una de las estrabaciones de los puertos de dicha villa; y como se notase la falta del niño y el padre no diese satisfactoria respuesta acerca de su paradero, el Juzgado municipal de Belceite, sospechando fundadamente que pudiera haberse cometido un crimen, procedió á instruir diligencias, y como á pesar de las muchas que practicó no consiguiere su objeto ni el procesado diera cuenta de las gestiones que hiciera para la busca del niño, adquirieron más vehementes sospechas, por lo que fué detenido Benito Oché y se dió cuenta á este Juzgado de instruccion de cuanto llevo referido.

¡Si serán prácticos! ¡Qué prácticos! ¡Qué prácticos son estos musulmanes!

Ya ha enviado Mohamed Torres á los recaudadores de Aduanas á Melilla, á fin de que se ocupen cuanto antes en extraer dinero.

Y miren nuestros lectores lo que son las cosas. Nosotros creemos que lo único que ha contribuido á traer la Paz á Melilla es esa dichosa Aduana.

Si no hay Aduana en aquella plaza, todavia andarian los meros por el campo neutral y por el campo español cazando soldados.

Que es en estos tiempos la mejor caza que pueden hacer los riffeños.

Y si alguien lo duda, que se lo pregunte á Sidi-Moret ó á Majoma-Sagasta.

**Cabeza de lo que... sea.** El Sr. Sagasta, y nos alegramos de ello, podrá pronto salir casi curado de su casa.

El doctor Camison responde de ello con la cabeza.

Pero no dice con la cabeza de quien.

Puede ser que con la cabeza de Moret ó con la idem del Sr. Pasquin.

Esto nos recuerda un célebre guason que siempre que afirmaba alguna mentira, agregaba: «y si esto no resultase ser cierto, no tengo inconveniente en poner las manos de usted en el fuego.»

### Centros y oficinas.

**Concurso.** Para adquirir harina de primera, carbon, leña y paja se celebrará público concurso en la Factoria de utensilios de Granada, el día 15 del corriente.

**Llamamiento.** Para entregarles documentos de su pertenencia, llama el Gobernador Militar al aférez retirado D. Manuel Martínez Eices y á los soldados licenciados Pedro Gonzalez Muñoz y Juan Martin Peña.

**Pago á las nodrizas.** Por medio de circular, e

Presidente de la Diputación previene á las juntas inspectoras de la provincia que el día 12 del corriente efectúen el abono de las mensualidades de noviembre y diciembre, á las nodrizas externas de la Casa de Expositos.

**El segundo cuerpo de ejército.**

De real orden fecha 3 del actual, se ha reorganizado el segundo cuerpo de ejército, en esta forma:

Comandante en jefe, Teniente general don José Chinchilla y Díez de Oñate.

**Primera division.**

Cuartel general, en Málaga. Comandante general, general de division D. José Berriz y Fortacin.

**Primera brigada.**—Cuartel general, en Málaga. Jefe, general de brigada D. Manuel Ortega y Sanchez Muñoz.

Cuerpos: Primer batallón del regimiento Infantería de Córdoba núm. 10 (Granada); id. id. de extremadura núm. 15 (Málaga); idem id. de Borbon núm. 17 (Málaga).

**Segunda brigada.**—Cuartel general, en Sevilla. Jefe, general de brigada D. Adolfo Salinas y Setien.

Cuerpos: primer batallón del regimiento Infantería de la Reina núm. 2 (Algeciras); id. id. del de Soria núm. 9, (Sevilla); id. idem de Granada núm. 34 (Sevilla).

**Segunda division.**

Cuartel general, en Cádiz. Comandante general, general de division D. Manuel Fernandez de Rodas y Guerrero.

**Primera brigada.**—Cuartel general, en Cádiz. Jefe, general de brigada D. Fernando Castillejo y Vasallo.

Cuerpos: primer batallón del regimiento Infantería de Pavia núm. 48 (Cádiz); batallón cazadores de Figueras núm. 6 (Cádiz); idem idem de Puerto Rico núm. 19 (Cádiz).

**Segunda brigada.**—Cuartel general, en el Puerto de Santa María. Jefe, general de brigada D. Francisco Montero Hidalgo.

Cuerpos: primer batallón del regimiento Infantería de Saboya núm. 9 (Puerto de Santa María); id. id. de San Fernando núm. 11 (Jerez); batallón cazadores de Barcelona número 3 (Algeciras).

Las tropas afectas al segundo cuerpo de ejército son:

Brigada de Cazadores. Cuartel general en Córdoba. Jefe, general de brigada D. Antonio Monroy Ruiz.

Cuerpos: batallón cazadores de Cataluña número 1 (Córdoba); id. id. de Tarifa número 5 (Antequera); id. id. de Segorbe núm. 12 (Ronda); id. id. de Cuba núm. 17 (Córdoba).

Dos baterías del 12.º regimiento montado de Artillería (Granada); una id. del segundo regimiento de montaña (Sevilla.)

Regimiento de cazadores de Vitoria número 38 (Jerez.)

**La salud de Sagasta.** Dice *La Correspondencia*.

«Lo dicho por los periódicos de la mañana respecto á que el Sr. Sagasta laya sufrido retroceso alguno en su curacion, con motivo de la cruda temperatura de estos días, no tiene importancia alguna.»

El Sr. Sagasta sigue muy bien; anda por espacio de quince y veinte minutos; sin baston ni apoyo alguno, y saldrá seguramente en cuanto abanonce algo el tiempo, ejercitándose entretanto en afirmar la pierna para el ascenso y descenso de escaleras.

**Alcalde.** Ha sido elegido alcalde de Sopórtujar, D. Francisco Macario Funes.

**Instituto de vacunacion.** El jueves, viernes y sábado de la corriente semana, se vacuna de la ternera en el Instituto municipal, de dos á cuatro de la tarde.

**Caricaturas.** En Madrid ha caído una gran nevada y los madrileños se entretienen en hacer con nieve la caricatura del Sr. Sagasta.

Y es lo que dirá el ilustre enfermo si el peroné le deja un momento tranquilo:

—¡Para caricatura, la que ha hecho Moret de España! ¡Esa sí que no se derretirá!

**Las tres potencias.** Las instrucciones que se darán al embajador extraordinario y general irán acompañadas de extensa memoria.

¿No valiera más que fuesen acompañadas de un extenso entendimiento?

Esa sería la voluntad del país, si al país le dejasen tener voluntad.

**Director.** El Director de la cárcel de Granada D. Julian Ibarlucea ha sido trasladado á Alcalá de Henares, con el cargo de Administrador de los penales de hombres y de mujeres que existen en aquella localidad.

Para sustituirle en Granada ha sido nombrado D. Ignacio Lopez Alvarez, subdirector que fué del penal de Belén.

**Desde Sopórtujar.** Se encuentra en este pueblo el abogado y rico propietario de Granada D. Juan Dominguez y Gonzalez.

—La corriente de emigracion no cesa, en virtud de la falta de trabajo que tiene sumido en la miseria á la mayoría del vecindario. Ha ce poco tiempo se marcharon al Brasil siete familias. Entre ellas iban el industrial D. José María Gonzalez, su esposa é hijos.

—Se están haciendo los preparativos para la funcion del patrono San Antonio Abad. Habrá sermón, á cargo del cura de Pinos del

Valle D. Rafael Dominguez; procesion, que será acompañada por la banda de música de Dúrcal, y un bonito castillo de fuegos artificiales, dirigido por el pirotécnico D. Francisco Gomez.

**Cédulas personales.** Ha sido nombrado agente recaudador de cédulas personales de la zona de Baza D. Miguel Peñalver y Guadix.

—El día 8 del corriente dió principio á la distribucion de cédulas el agente recaudador de la zona de Guadix, D. Rafael Muñoz Latorna.

—El recaudador de la parroquia de la Magdalena, de esta capital, ha hecho ya la distribucion á domicilio en las calles de Puentezuelas, Darrillo, Parraga, placeta del Lino, Santa Teresa y Callejones de Nevot, de Pulgar y del Piñon.

—En la parroquia de San Justo ha terminado ya la expedicion á domicilio.

**Invasion.** Nos dicen de Güejar Sierra que varios vecinos han invadido el monte llamado *Los Jarales*, de propiedad particular, haciendo roturaciones.

Del hecho se ha dado conocimiento al Gobernador, que inmediatamente ordenó subiese á dicho pueblo fuerza de la Guardia civil á disposicion del alcalde, á fin de poner coto á tal atentado, contra la propiedad.

**Inspeccion técnica.** Se ha posesionado de su cargo de Ingeniero industrial, Inspector técnico especial de la Delegacion de Hacienda de esta provincia, D. Antonio Tadeo Delgado.

También ha tomado posesion de su cargo de Ingeniero agrónomo é inspector técnico, D. Ramiro Muñoz Remisa.

**Viajero.** Han llegado á Málaga procedentes de Melilla el comisario de Guerra D. Pedro Serrano y el teniente de Dragones de Santiago D. Juan Martin Carrera, que saldrán en breve para Granada.

**Un suicidio.**

La lucha por la existencia.

Ayer tarde tuvo lugar uno de esos sucesos en que tan superficialmente suele parar la atencion la humanidad, y que ocultan no obstante, bajo el misterioso velo que los cubre, algo trascendental que debiera ser objeto de examen más profundo: el eterno drama de la lucha por la existencia.

Un sujeto que gana menos de lo que exigen las necesidades de una numerosa familia, que trabaja más de lo que gana, y que acaba por atropellar la ley humana y la divina privándose á sí mismo de la existencia, cosas son estas que se ven todos los días y que apenas conmueven á nadie por ser tan vulgares y corrientes.

Si se penetra, sin embargo en las interioridades del hogar doméstico en que esos seres desdichados han sufrido las torturas de una vida miserable; si se hubieran podido observar las revulsiones y las agonías de su espíritu, agitado por luchas tremendas encaminadas á buscar un reposo quimérico, imposible, ¡cuántos motivos de compasion, y hasta de disculpa, si se quiere, por la cobardía del suicidio, no embargarían el ánimo de los que presencian casi impasibles un hecho tantas veces repetido!

En busca de dinero.

Un guarda de consumos, Francisco Martin Aguilera, ha sido la víctima en el caso de ayer.

Con su sueldo reducido no siempre podía comprar pan con que alimentar á su esposa y acallar los gemidos de tres ó cuatro criaturas hambrientas. Era necesario pedir dinero prestado, y lo pidió; era indispensable tomar fiado lo que en la casa se consumía, y lo tomó. Así poco á poco fué viéndose envuelto por una serie de deudas que pesaban como losa de plomo sobre su espíritu, ya cansado de la vida.

Se dice que Martin, hombre de buena conducta, querido de sus jefes por su honradez y no tildado nunca como aficionado á la bebida, había estado ayer por la mañana haciendo gestiones por encontrar quien le prestase dos duros. No hemos logrado averiguar si llegó á conseguirlo. ¡Quién sabe si ayer, como tantos otros días, no tendrían pan sus hijos! Lo que sí se pudo advertir es que éstos no fueron, como de costumbre, á llevarle la comida al punto donde prestaba sus servicios.

El sueño eterno.

Este punto era el portillo llamado *Chafarinas*, dependiente del felato de San Lázaro y establecido á la espalda y á poca distancia de la ermita de San Juan de Letran.

En él hacían servicio el referido Francisco Martin y su compañero Rienda, quienes alternaban en la guardia, durmiendo el uno mientras el otro estaba vigilante, para lo cual hay dos camas en dicho portillo.

Martin, que había estado de vigilancia toda la mañana, fué relevado á la una de la tarde, y penetrando en su especie de dormitorio, aligerose de ropa y se despidió del compañero, que se marchó á su puesto para dejarle dormir tranquilo.

Lo que ocurrió entonces nadie lo sabe. Rienda estuvo dando paseos por el recinto encomendado á su vigilancia, y según asegura, nada oyó ni advirtió de extraordinario en la parte de la caseta donde debía dormir su compañero; pero es lo cierto que cuando á las seis de la tarde entró á despertarle para que á su vez le relevase del servicio, vió con profunda sorpresa que estaba muerto y tintas sus ropas y las de la cama en sangre.

El cadáver.

Desde luego se pudo advertir que se trataba de un suicidio.

Francisco Martin, recostado sobre la cama, inclinado sobre el lado derecho, sin zapatos, sin camisa, pues sólo cubría su pecho y espaldas una camiseta interior, y con unos pantalones que se ponía siempre para dormir en la caseta, aparecía en posicion natural, con una terrible herida de arma de fuego sobre la sien izquierda. Su boca entreabierta, en la que se sostenía un cigarrillo á medio consumir, revelaba que había espirado en ella el único suspiro que pudo exhalar al realizar su atentado.

En la mano izquierda también, pues era zurdo, empuñaba una pistola descargada por reciente disparo; sus crispados dedos la retenia con una violencia tal, que costó trabajo arrancársela.

A los piés de la cama, sobre una silla, se veía, cuidadosamente doblado, el traje que el suicida usaba diariamente.

¿Cuándo había tenido lugar el suceso? El guarda Rienda, según hemos dicho, no lo puede precisar. Nadie oyó la detonacion del arma de fuego. Quizá contribuyera á ahogar el ruido de una pira de cerdos que había cerca del portillo, juntamente con el hecho de haberse separado Rienda, algunos momentos de la caseta para recorrer su recinto.

Llega el Juzgado.

La noticia del suceso no tardó en divulgarse, y acudieron al lugar de la ocurrencia, entre otras personas, el guardia municipal Fernando Morcillo y los agentes de Orden público Juan Aguilar Martinez y José Jimenez Mendoza, que inmediatamente fueron á dar aviso al Juzgado y á los conductores de cadáveres.

El juez municipal del distrito del Sagrario D. Antonio Antrás Gomez, que en la actualidad desempeña accidentalmente el Juzgado de instrucción, se presentó en el portillo *Chafarinas* con el escribano D. José Villoslada, empezando por hacer un registro en las ropas del cadáver y encontrando en ellas algunos papeles escritos, en los que algo pare e que se decía acerca de las razones que habían impulsado á Francisco Martin á tomar resolucion tan desesperada.

Hechas las primeras actuaciones, el cadáver fué trasladado al depósito del cementerio, á las nueve de la noche.

Datos y comentarios.

Francisco Martin Aguilera es sugeto de unos cuarenta años de edad; vivía en la calle de Elvira, y ha desempeñado en otras ocasiones destinos de mayor sueldo, como los de cabo y aforador de consumos. También ha tenido á su cargo hace más de dos años el cobro de los arbitrios municipales sobre puestos públicos, cuando su padre era fiel de la Romana del pescado.

Entre los comentarios que á última hora se hacían en el sitio donde el suicidio se hubo de realizar, merece citarse el relativo al hecho de no haber ido ayer tarde á la caseta, según ya indicamos, antes, los pequeños hijos del suicida para llevarle la comida como todos los días.

Antes de que el cadáver fuese trasladado, no se presentó allí nadie de su familia.

Hoy le harán la autopsia los médicos forenses.

**Carreteras.** El día 24 de febrero próximo se verificará en la Direccion general de Obras públicas y simultáneamente en el Gobierno civil de Granada, la subasta de acopios para la conservacion durante el ejercicio de 1898-94 de los trozos de carretera de Granada á Motril y de Bailén á Málaga comprendidas dentro de nuestra provincia.

**De Granada á Motril.** Para este trozo, que mide un trayecto de 47 kilómetros, el presupuesto de contrata es de 32.741'75 pesetas, debiendo ponerse una fianza de 330 y siendo seis meses el plazo de ejecucion de las obras. El contratista debe acopiar 985 metros cúbicos en cada uno de los seis meses que durará la contrata, resultando un total de 7910 metros cúbicos.

La piedra será caliza y procederá del rio de Dílar para los kilómetros 11 y 12, cantera del Manal para el 19, rambla del Valadero para los 19 al 23, barranco de los Caballos para el 23, rambla del Penitente para los 23 al 25, rio de Dúrcal para los 25 al 29, laderas del cerro Sajon para los 29 al 31, rio del Torrente para los 31 al 33, barranco de Talará para los 33 al 35, barranco de Talará para los 36 al 38, Peña Zorrera para los 38 al 40, cerro del Onete para los 40 al 42, loma de Tablete para los 42 al 43, loma de las Vacas

para los 44 al 48, laderas del Mirinaque para los 48 al 51, hoya de la Mora para los 57 al 59, Las Semillas para los 59 al 62 y cerro de Escate para el 62.

**De Bailén á Málaga.**—Longitud 24 kilómetros; presupuesto de contrata, 27.020'40 pesetas; fianza, 280 plaza de ejecucion, cinco meses.

El contratista acopiará á 352 metros cúbicos en el primer mes y 462 en cada uno de los cuatro restantes, haciendo un total de 2200 metros cúbicos.

La piedra será caliza y procederá del cerro de los Caices para el kilómetro 332, del cerro del Villar y Haciaojos para los 382 al 85, de HUMBRIA Chica para los 385 y 86, de la cañada de las Juntas para el 386 y de Sierra Elvira para los 386 al 440.

Las proposiciones para uno y otro trozo se admiten hasta el día 19 de febrero.

**Exposicion universal.** El ayuntamiento de San Petersburgo proyecta organizar para el año 1903, segundo centenario de la fundacion de dicha ciudad, una Exposicion universal.

**El meeting de Tarrasa.** En el meeting celebrado en Tarrasa y del cual ya hemos dado cuenta se aprobaron las siguientes conclusiones:

Exámen de la ley y disposiciones vigentes sobre rebaja de la riqueza destruida por la filoxera.

Deficiencias de éstas y modo de completarlas para cumplirlas, haciendo justicia á los contribuyentes agrícolas.

Conducta que éstos deben seguir y la que por su parte compete á los Ayuntamientos y juntas periciales.

Necesidad de asociarse los contribuyentes y conveniencia de hacerlo para lograr justicia en materia de contribuciones.

**Registradores de la propiedad.** Se ha aprobado en Consejo un proyecto de decreto por el cual no se conceden efectos retroactivos á otro decreto del año 1891 referentes á permutas, derechos y licencias de los registradores de la propiedad, conformándose en esto el gobierno con lo informado por el Consejo de Estado.

**El «affidavit.»** Dice *La Epoca*:

«Los periódicos oficiosos niegan todo fundamento al propósito que se ha atribuido al Sr. Gamazo de establecer el *affidavit*, ó sea el pago en pesetas á la par del coupon de la Deuda exterior para todos aquellos tenedores que, siendo españoles, tengan domiciliado el pago en España ó en el extranjero.»

«Por ahora quedamos en eso: en que no existe ese proyecto; veremos despues ó que resulta.»

Pero entonces ¿para qué se ha escrito el siguiente artículo de la ley de Presupuestos, que dice así:

«Art. 67. El Gobierno dictará en breve las disposiciones necesarias para que pueda situar el Tesoro con oportunidad los fondos necesarios en las plazas en que haya de hacerse el pago de los intereses de la Deuda exterior.»

Hasta ahora nadie ha explicado el objeto y alcance de ese precepto.»

**Ejecucion de reos.** Segovia 9.—A las ocho han sido ejecutados los tres reos que ayer fueron puestos en capilla.

**mor... canino.** Se ha suicidado en Burdeos una anciana por no poder resistir el sentimiento que le había causado la pérdida de un perrito, al que cuidaba como si fuera un hijo.

**Gaza de jabalies.** Son muchos los cazadores que salen estos días de San Sebastian con direccion á los montes de la alta Guipúzcoa, para dedicarse á la caza de jabalies.

**Incendio en Chicago.** Según dicen de Chicago con fecha 8 un violento incendio ha destruido el casino, que era uno de los edificios que formaban parte en la Exposicion.

**Procedencias limpias.** H y se declarará limpia de cólera la isla de Santa Cruz de Tenerife, por haber transcurrido veinte días desde que ocurrió el último caso de enfermedad.

**Las compañías de ferrocarriles.** En el Consejo de ministros celebrado anteayer, el Sr. Moret leyó, un proyecto de las medidas que podían adoptarse para salvar á las Compañías ferroviarias de la crisis económica por que atraviesan á causa de la elevacion de los cambios.

Estas medidas parece que son cuatro:

1.ª Conceder á las empresas de ferrocarriles la facultad de modificar las tarifas de merca cías de carga y descarga rebajando los trasportes de los productos agrícolas y de los artículos de primera necesidad, ó establecer un impuesto de timbre sobre las operaciones que hagan dichas compañías. Las tarifas de viajeros quedarían exentas de aumento alguno; pero no del impuesto especial de que se habla.

2.ª Conceder á las grandes empresas de ferrocarriles la construccion de carreteras que pongan en comunicacion las poblaciones que no la tengan con las estaciones ferroviarias.

3.ª Conceder á las empresas la construccion de ferrocarriles secundarios que unan las grandes vías.

4.ª Unificacion de las fechas de la concesion.

Los ministros expusieron sus opiniones

# Nuestros Telegramas

acera de las ventajas y de los inconvenientes de las anteriores medidas, acordándose que el Sr. Moret envíe copias de las peticiones a sus compañeros, siquiera dos días antes de la celebración de otro Consejo, á fin de que la estudien y puedan discutirla con más conocimiento del asunto.

Claro es que todas estas reformas, en el caso de ser aprobadas en Consejo, serán llevadas á las Cortes en forma de un proyecto de ley.

## Teatros.

### La de San Quintín.

En la Comedia continúan activamente los ensayos de la obra *La de San Quintín*, de Galdós, cuyo estreno se verificará del 15 al 20 del corriente.

### Estrenos en puerta.

En el teatro de Apolo de Madrid se verificarán muy en breve los estrenos de la *Verbera de la Paloma* y de la obra de espectáculo, en un acto y cinco cuadros, titulada *Un viaje de mil demonios*.

La primera, es original de D. Ricardo de la Vega y el maestro Chapí.

Los autores de la segunda son D. Javier de Burgos y el maestro Jiménez.

### La Marquesita.

En el teatro de la Princesa se está ensayando una comedia en tres actos titulada *La Marquesita*, traducción de la obra francesa *La petite marquisette*.

### Una obra catalana.

En Novedades, de Barcelona, se estrenó el día de Reyes una comedia del Sr. Colomer titulada *La llantia maravillosa*, que fué muy aplaudida.

## Dos naufragios.

### El «Musques»

El vapor *Musques*, de la matrícula de Bilbao y de la propiedad de los señores Aznar y Sota, ha naufragado en las costas de Inglaterra á consecuencia de haber chocado con un buque inglés.

Han perecido ahogadas dos personas.

El *Musques* se dedicaba á transportar mineral de Sotanes.

Un telegrama de Lloyds, recibido de Lowestoft (condado de Suffolk), población situada en la costa del mar del Norte, á 60 kilómetros NE. de Inswich, anuncia que han sido recogidos vendidos naufragos, procedentes en parte del indicado vapor.

### En la costa marroquí.

Dice *La Crónica*, de Tánger:

«Un vapor llegado esta mañana de la costa ha traído la noticia de haberse perdido el vapor francés *Les Vosges* en los bajos de Azemour, al sur del cabo Tet.

El vapor *Vosges* regresaba de Mogador y la gruesa mar lo arrojó sobre las piedras. Estaba mandado por su capitán Mr. Boudouire, quien se ha salvado, lo mismo que el resto de la tripulación y todos los pasajeros, en los botes salvavidas.

El *Vosges* pertenecía á los Sres. Paquet compañía de Marsella y estaba destinado con otros de la misma compañía, desde hace muchos años, á la línea de Marsella, litoral marroquí y Canarias.

La pérdida del *Vosges* fué á las cinco de la mañana del primero de enero actual.

No tenemos por hoy más detalles.

## Sidi Torres.

El famoso ministro del emperador de Marruecos resulta ser español, natural de un pueblo de Castilla, Amusco, en la provincia de Palencia.

Un colega de dicha capital, envió hace pocos días á uno de sus redactores, á dicho pueblo, y este con mucho trabajo ha podido conseguir que una persona bien enterada, por lo visto, pariente del ministro de Muley Hassan le hiciera el siguiente curioso relato:

«En el año de 1840 próximamente salió del pueblo de Amusco un pariente suyo llamado Pablo de la Torre. Era hijo de D. Santos de la Torre, farmacéutico del mismo pueblo, y tendría á la sazón unos 20 años de edad. Se dirigió á Palencia con el objeto de aprender en esta capital el oficio de ebanista al que su padre le dedicaba por no encontrarse en condiciones de costearle una carrera literaria. Estuvo trabajando en esta población en el taller del antecesor de D. Felipe Soto, establecido en la casa que ha pertenecido posteriormente á D. Pedro de la Torre, hermano del joven á quien nos venimos refiriendo, y persona que fué muy apreciada aquí por haber desempeñado muchos años en Palencia la tesorería de Hacienda.

Hecho su aprendizaje de ebanista, Pablo de la Torre marchó á Valladolid y de allí partió para Madrid, demostrando en ambas poblaciones excelentes aptitudes en el oficio á que se dedicaba. Al cabo de algunos años se dirigió á Málaga, y después á Cádiz. Se supo que en Málaga contrajo matrimonio. De Cádiz pasó á Tetuan y allí le vieron algunos soldados de Amusco que estuvieron en la plaza africana con motivo de la guerra sostenida con Marruecos de 1854 á 60. Por entonces Pablo de la Torre era dueño de un café establecido en Tetuan. Al encontrarse con sus paisanos les preguntó con gran interés por su madre, pero sin hacer lo mismo respecto de los demás parientes con los cuales había roto sus relaciones antes de abandonar la Península.

Desde aquella fecha nada ha vuelto á saberse en Amusco acerca del paradero de Pablo de la Torre.

Cuando hace poco comenzaron á circular rumores de que el ministro del sultan era hijo de Amusco, alguno de los parientes de Pablo se dirigió primero al cónsul español Sr. Lozano y después al señor marqués de Potestad, actual representante de nuestra nación en Tánger, pidiéndoles antecedentes para comprobar lo que hubiera de cierto en aquellas noticias, pero de ninguno de ambos señores ha llegado contestación.

Sin embargo, en el pueblo de Amusco se ha venido diciendo, desde hace ya bastante tiempo, que Pablo de la Torre había hecho una gran fortuna en Africa, y que poco á poco iba obteniendo puestos elevadísimos en la administración y en la política del imperio marroquí.

## Cartas

Madrid 9 de enero de 1894.

Ha mejorado notablemente la temperatura. Hoy ha llovido á ratos y por tanto desapareció una buena parte de la nieve que nuestro diligente ayuntamiento no ha tenido á bien quitar de las calles; pero todavía se transita con dificultad en algunos barrios, y en todos el fango domina por completo. En estos días resulta amargo el oficio de noticiero, y todavía peor cuando se corre la población sin provecho alguno.

Como no se puede pasear, en los círculos ha habido buena concurrencia pero mucha languidez en las conversaciones. Lo tratado en el Consejo de anoche ha dado poco juego. Los ministros despacharon en primer término varios expedientes de indulto, insistiendo en la denegación del de los reos puestos en capilla en Segovia, que esta mañana fueron ejecutados; y concedieron el del soldado de Ceuta, en cuyo favor pidió el bajá del campo á la reina regente y á cuya autoridad marroquí se ha comunicado el suceso.

Los sucesos de Melilla ocuparon poco tiempo al Consejo. Los ministros niegan fundamento al rumor de que el sultan se niega á recibir la embajada. En las kábilas inmediatas á Mazagan se están haciendo preparativos para el paso de Martínez Campos. Este ha telegrafado al gobierno manifestando no ser cierto que se halle descontento y que va á Marruecos muy complacido. La embajada no saldrá de Melilla hasta allá para el 20 y puede que vaya directamente á Mazagan, es decir, sin detenerse en Tánger.

Entre los marroquíes se habla, como es natural, de todo lo ocurrido y de lo que está ocurriendo entre la nación española y el imperio. Unos suponen que Martínez Campos, con *mura* ó sin ella, no hará el viaje en menos de tres meses; otros creen que puesto que España envía embajador es prueba de que llevó la peor parte en los combates de Melilla. Todavía hay quien cree que no se realizará la embajada, pues las diferencias pendientes serán arregladas por Muley Emin, que va al Riff con plenos poderes de su hermano el Sultan, y que ya no irá Muley Hammed el sanguinario, primogénito del Sheif.

En tanto no terminen del todo las pendientes cuestiones hispano marroquíes seguirán circulando noticias contradictorias. Después, abiertas las Cortes, empezará el reinado de las opiniones que ahora van adelantando los centros científicos como la Sociedad Geográfica, donde esta noche hay conferencia dedicada á estos asuntos. Y agotado este tema, nuestros prohombres se encargarán de dar de qué departir, como en estos días con las evoluciones que se dice van á hacer hácia el campo canovista algunos liberales descontentos, evoluciones que condenan lo mismo los ministeriales que los silvelistas. *El Tiempo* publica hoy un artículo contra *La Epoca* que revela cómo entre Cánovas y Silvela existe todavía gran distancia que contribuye, según opinión general, á alejar del poder al partido conservador.

Otro de los asuntos anoche tratado por los ministros fué el referente á Compañías de ferrocarriles necesitadas de auxilio. Moret propuso á sus compañeros varios caminos: el de modificación de tarifas, el de concesión de carreteras y ferros secundarios garantizando el interés y por fin modificar el plazo en que quedarán las líneas en poder del Estado. Como el asunto es espinoso y como los acuerdos que recaigan han de traducirse en proyecto de ley, á propuesta de Sagasta se dejaron estos asuntos para seguir discutiéndolos en otros Consejos. Por último, los ministros cambiaron impresiones acerca de administración municipal y convinieron en lo útil de una prefectura en Madrid; pero esto también requiere el concurso de las Cortes.

Nada se habló de combinaciones de personal fuera del nombramiento del general Moltó para el mando del 7.º cuerpo de ejército.—En los ministerios han empezado los trabajos de proyectos de presupuestos.

En Hacienda se niega que Gamazo piense pagar en pesetas los cupones de Deuda exterior.—Es probable que Sagasta vaya á fin de mes á baños minerales.—De tratados se habla poco: la opinión en Badajoz se pronuncia en pró de la aprobación del de Alemania.—La comisión de vascos ha seguido sus trabajos en unión de los representantes del gobierno, mas todavía no han llegado á un acuerdo. En varias provincias se sienten con fuerza las consecuencias del frío y la escasez de trabajo entre los obreros.

Mejora la situación de Sicilia.—Gladstone es esperado el 20 en Biarritz á pasar una temporada.

FELIPE PEREZ.

Madrid 10, ocho noche.

Los generales Martínez Campos y Macías y el coronel Bascarán han ido á Chafarinas á bordo del crucero «Conde de Venadito» con objeto de visitar aquella plaza.

La Embajada extraordinaria marchará á Marruecos el domingo ó el lunes próximos.

El duque de la Seo de Urgel ha salido para Melilla, llevando instrucciones del Gobierno para el general Martínez Campos.—Perpen.

Madrid 10, ocho y cinco noche.

En París se ha verificado la vista del proceso de Vaillant, el autor del atentado del Congreso francés.

El reo presentóse ante el tribunal pálido, pero sereno y sonriente. Al ser interrogado por los jueces mantuvo sus teorías anarquistas.

Dijo que su propósito al realizar aquel atentado era que la bomba estallase en el semicírculo, para que resultasen heridos todos los ministros y la concurrencia que aquel día era muy numerosa.—Perpen.

Madrid 10, ocho y cuarto noche.

Han sido firmados por la Reina regente los siguientes decretos:

Indultando de la pena de muerte al reo de Ceuta.

Nombrando vocal de la Junta consultiva de Guerra y Marina al general Borbon.

Nombrando comandante jefe del séptimo cuerpo de ejército al general Moltó.

Disponiendo que pase á la escala de reserva el teniente general Sr. Morales.—Perpen.

Madrid 10, nueve y cuarenta noche.

Se dice que en la propuesta de recompensas al ejército por las operaciones de Melilla se conceden ascensos al general Macías, al coronel del regimiento de Extremadura y al jefe de Estado Mayor señor Navarro.

Se conceden grandes cruces á los generales de brigada Sres. Castillejo y Ortega.

También se otorgan otros ascensos y se conceden cruces laureadas.

Dicha propuesta pasará á informe del Consejo Supremo de Guerra y Marina.—Perpen.

Madrid 10, diez noche.

En Corato (Italia) han ocurrido desórdenes.

Las tropas han sido apedreadas por el pueblo.

Aquellas hicieron fuego sobre los amotinados, resultando varios muertos y numerosos heridos.

Perpen.

Madrid 10, once y cinco noche.

El ministro de Estado niega que el Gobierno francés se proponga establecer un nuevo impuesto de consumos.

El Tribunal de Jurado de París ha condenado á muerte al anarquista Vaillant.

En la redacción de «El Tiempo» se ha celebrado con un almuerzo el aniversario de la fundación de dicho periódico.

Al última hora se presentaron allí los Sres. Villaverde y Silvela.

Este brindó por la monarquía ensalzando e desinteres de los silvelistas, que sólo aspiran á hacer el bien de la patria por la patria.

Perpen.

Madrid 11, once y cuarto noche.

El Sr. Moret ha terminado ya el escrito de ponencia sobre la cuestión de los ferrocarriles.

## BOLSA DE MADRID.

4 por 100 interior conado	66'90
4 por 100 exterior	76 60
4 por 100 amortizable	76 65
Cubas	107 50
Banco de España	373'00

## CAMBIOS.

Londres, 90 días fecha	00'00
Londres, 8 días vista	00'00
París, 8 días vista	21'60
Perpen.	

## Notable acontecimiento mercantil.

Debe visitarse el establecimiento del Zacatin, número 3, junto á los señores Charco Hermanos.

## Vinos finos de mesa

SIN COMPETENCIA.

Bodegas de D. Ramon Gomez Milla.—BAZA.

Expendidurias.

Depósito, Elvira 117.—Zacatin, *In Vino Veritas* Granada.

PRECIO: 24 botellas, 18 pesetas.

Los pedidos se sirven á domicilio.—Por los cascos se abonau 25 céntimos de peseta.

## Cartera Oficial

Pagos para el día 11.

A. D. Rafael Ramirez, carreteras.

## Seccion religiosa

Santas de hoy.

San Higinio, obispo y martir.

Cultos para hoy.

Jubileo de las cuarenta horas.—En la iglesia del Sagrario. Se manifiesta á las ocho y se oculta á las cinco.

Misa cantada.—En el Sagrario á las ocho y en la Catedral á las nueve.

En el Sagrario, San Justo, las Augustas y la Magdalena hay misa de doce.

Rosario.—En el Sagrario, la Catedral, San Matias, San José y San Andrés á las ocho y media, en las demás iglesias á la oracion.

Visita de la Corte de María.—Ntra. Sra. del Amor Hermoso, en las Capuchinas.



EL SEÑOR

Don Joaquin Dominguez Carranque

ha fallecido piadosamente en el Señor ayer á las diez de su noche,

R. I. P.

Su desconsolada viuda, hijos, hijo político, hermanos, sobrinos y demás parientes ruegan á sus numerosos amigos se sirvan encomendarlo á Dios Ntro. Señor y asistir á la conducción del cadáver hoy á las tres de la tarde, desde la casa mortuoria, Ancha de la Virgen, 24, hasta la iglesia de Santa Ana.

El duelo se recibe y despide en dicha iglesia.

No se reparten esquelas.

Sres. LANMAN Y KEMP:

Muy Sres. míos:

No puedo menos que certificar para bien de mis semejantes, que teniendo «un cáncer de muy mala cariz que amenazaba destruirme por completo la nariz y parte de la cara», después de haber probado un sin número de medicamentos sin obtener resultado, fui curado por completo con el uso de solo cuatro botellas de la maravillosa ZARZAPARRILLA DE BRISTOL.

Lo que tengo el gusto de comunicarles autorizándoles para que hagan el uso que mejor les plazca del presente escrito.

Esta ocasión me proporciona el gusto y honor de ofrecerme de Vds. Afmo. y ss.

Q. B. S. M.

JOSÉ FRANCO YLLAN.

Su casa, calle San Antolín núm. 18.

Es una enormidad el precio fabuloso á que los extranjeros pretenden hacernos pagar sus aguas de Colonia sin más razon que porque son extranjeras y porque revisten los frascos de cierto oropel. La venta de los incautos cayó ya y no se paga más que el mérito intrínseco de los productos. Se ha demostrado que el *Agua de Colonia de Orive* supera á las de las mejores marcas siendo su precio cuatro veces más económico. Por eso el perfume del Farmacéutico bilbaíno es el mimado por la buena sociedad española.

En Granada: Farmacia de Ocaña.

## San Jerónimo.

Casa general de préstamos. desemepe las partidas del Monte de Piedad y presta casi todo su valor por alhajas, apreciándolas mejor que nadie.

Hace operaciones al 1 y 2 por 100 segun la cuantía:

Se compra oro, plata y toda clase de piedras finas.

Oficinas, San Jerónimo 21.

## Espectáculos.

Teatro Principal.

Funcion para hoy 11 de Enero de 1894.

Beneficio del primer actor Sr. Espejo.

La comedia en 2 actos,

LA CASA DE BAÑOS.

El juguete en un acto,

POBRE PORFIADO....

A las ocho en punto.

Precios: Entrada general, 3 rs.—Paraiso, 2 id

# Plantas, árboles, arbustos.

Por tener el conocido horticultor M. GIRAUD que trasladar de seguida sus invernaderos y parte de sus viveros en el nuevo establecimiento que ha montado en La Quinta, inmediato al Puente Verde ó de Sebastiani, donde tiene su casa despacho, y no tener preparado aún suficiente local para recibir sus inmensas colecciones de vegetales, los ofrece á precios hasta ahora desconocidos, dispone de magníficas

## Plantas de camelias á 4 pesetas una,

de Magnolias á 5 pesetas, de Palmeras á 3 pesetas, de Cinerarias á 50 céntimos, de Geranios á 35 céntimos, de Rosales á 20 pesetas el ciento, de Árboles frutales á 50 pesetas el ciento, y así sucesivamente toda clase de plantas de excepcional mérito, tanto para el adorno de las habitaciones é invernaderos como para los jardines, huertas, etc.

Depósito de semillas de Remolachas azucareras, las más ricas y más productivas conocidas, precios módicos. Catálogos.

Sucursal, Puerta Real, núm. 13.



### Neuralgine.

### GRAN REMEDIO

para la curación del Reumatismo, Neuralgia, Gota sciática, Lumbago, Contusiones, Torceduras y toda clase de punzadas y dolores nerviosos.

### CURA COMO POR ENCANTO.

Ninguna preparación en la tierra iguala á la Neuralgine como remedio externo, seguro, sencillo y eficaz. Su baratura la pone al alcance de todos, y cualquiera que sufra algún dolor puede inmediatamente tener una prueba poco costosa y positiva de sus virtudes.

De venta en todas las boticas y droguerías al precio de TRES pesetas fr. sco.

Trade Mark Registered

St. James Laboratory Eastville.



### La Union y el Fenix Español

COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS.  
Domicilio social: Madrid, calle Olózaga, núm. 1, (Paseo de Recoletos.)

#### Garantías:

Capital social efectivo.—Doce millones de pesetas.

Primas y reservas.—Cua enta millones, seiscientos noventa y siete mil novecientas ochenta pesetas.—Total: Cincuenta y dos millones seiscientos noventa y siete mil, novecientas ochenta pesetas.

#### 30 años de existencia.

#### Seguros contra incendios.

Esta gran Compañía nacional contrata seguros contra los riesgos de incendios.

El gran desarrollo de sus operaciones acredita la confianza que inspira al público, habiendo pagado por siniestros desde el año 1864 de su fundación, la suma de pesetas cincuenta millones setecientos cuarenta y dos mil trescientas setenta y siete, setenta y seis céntimos.

#### Seguros sobre la vida.

En este ramo de seguros contrata toda clase de combinaciones, y especialmente las de vida entera. Detalles, Rentas de educación, Rentas vitalicias y Capitales diferidos á primas más reducidas que cualquiera otra Compañía.

Oficinas, Olózaga núm. 1, paseo de Recoletos, Madrid.—Subdirector en la provincia de Granada, D. Rafael de la Cruz Quesada, calle de Santa Teresa, núm. 1.—En la misma casa están las oficinas de la Comisión del Banco Hipotecario de España y las de la Banque Transatlantique, de las cuales es también apoderado.

### Se vende

una casa-atazazana situada en la calle de San Miguel Baja, núm. 36, parroquia de las Angustias.—Para tratar con el encargado, todos los días no feriados, de siete de la mañana á seis de la tarde, en la calle de Gracia, núm. 6.

### UNGUENTO ROJO MÉRÉ

CURACION RÁPIDA Y SEGURA DE LAS  
Cojeras - Alcance - Esguínces  
Aguiones - Corvazas  
Infiltraciones  
y Derrames Articulares  
Sobrehuesos y Esperavanes

Los efectos de este medicamento pueden graduarse á voluntad, sin que ocasione la caída del pelo ni deje cicatrices indelebles; sus resultados benéficos se extienden á todos los animales.

### BLACK MIXTURE MÉRÉ

BALSAMO CICATRIZANTE  
Para todo clase de Heridas y Mataduras de los Animales

P. MÉRÉ DE CHANTILLY  
GRANVILLE (France)

Alhóndiga 10  
Frente á la posada «La Nave»  
GARCIA Y SANTA CRUZ.—GRANADA.

Grandes almacenes.  
Hierros, aceros, plomos,  
zinc, latas.  
Bazar de camas.  
Fábrica de herraduras  
y clavazon.  
FERRETERIA EN GENERAL.

Teléfono  
núm. 156

**CALORIFEROS CHUBESKY.**  
Accesorios para su instalación.  
**Cocinas económicas.**  
**MORILLOS PARA CHIMENEA.**  
**Estufas para los pies.**  
**BRASEROS.**  
Baños de asno para señoras.  
Juegos de salon, cubo y jarro.  
Cubos y jarros galvanizados  
**BATERIA DE COCINA.**  
Para aspiritu.  
Para petróleo.**Cafeteras, varios sistemas.**  
Herramientas para todas las artes.  
Artículos de construcción.  
**BALDOSINES Y CEMENTOS.**  
Tejidos y alambres metálicos.  
Somiers, varios sistemas.  
**Cribas y cedazos.**  
**JUEGOS DE PORTIERS.**  
**ESCALAS Y SAS.**  
**BOMBAS.**

**Importante.**  
Se vende entera ó en pedazos la alameda de álamos negros de Brácana, propiedad de don Luis Dávila Ponce de Leon. Tambien se venden por piezas ó árboles.  
Nota. En el almacén establecido en Brácana se realizan henjeros, estacas de red, varas de carros y toda clase de piezas para construcción, procedentes de dicha alameda.—Para tratos, dirigirse á Jacinto Gutierrez, en Tocón

**Ama de cria,**  
primeriza, con leche fresca, para casa de los padres.—Darán razon, calle Real de Cartuja, núm. 70.

**Zurcidora**  
en toda clase de ropas con prontitud, perfeccion y economía.—Darán razon, calle del Angel, núm. 19.

**Ama de cria**  
con leche fresca, para casa de los padres.—Darán razon, calle de Ruedabolas, núm. 2.

**Se venden**  
dos estrados, nuevos, y otros muebles.—Damasqueros, núm. 13.

## Vigor del Cabello

### del Dr. AYER

Es el mejor cosmético  
Hace crecer el cabello  
Destruye la caspa  
Y con su uso e. cabello gris  
vuelve á tomar su color primitivo.

El Vigor del Cabello del Dr. Ayer—exquisito cosmético para el cabello—está compuesto de los ingredientes más escogidos. Impide que el cabello se ponga claro, gris, marchito ó rasposo, conservando su riqueza, exuberancia y color hasta un período avanzado de la vida. Cura los humores y la comezón, y conserva el cráneo fresco, húmedo y sano.

## EL VICOR DEL CABELLO

### del Dr. AYER

Cuanto más se usa, más rápidos son sus efectos.

Preparado por el Dr. J. C. Ayer & Co., Lowell, Mass., E. U. A. Lo venden los Farmacéuticos y Perfumistas.

PÓNGASE EN GUARDIA contra imitaciones espúreas. El nombre de "AYER" figura en la envoltura, y está vaciado en el cristal de cada una de nuestras botellas.

## GUIA DE GRANADA.

Libro interesante, auxiliar indispensable para el viajero que la visite y para todo el que quiera conocer las bellezas artísticas, históricas y naturales de esta hermosa ciudad.

Contiene la descripción de la provincia y la capital, de sus edificios, construcciones y lugares notables, monumentos artísticos e históricos, calles, plazas y paseos, comedores, la Vega, etc., etc.

Un volumen en octavo encuadernado en tela se vende al precio de DOS pesetas cada ejemplar, en casa de Pericás (Puerta Real), y en la Administración de «El Defensor de Granada», Buensuceso, 6.

Se remitirá por correo á los que envíen las 2 pesetas del valor del libro y setenta y cinco céntimos para el certificado.

Los que hagan pedidos de diez ejemplares en adelante, se les rebaja el 15 por 100.

Los pedidos deben dirigirse á D. Luis Seco de Lucona, calle de Buensuceso, 6.—Granada.

SEGURO

EL GRAN PURIFICADOR

PARRILLA DE ESTOL

ODO VICIO DE LA SANGRE Y HUMORES

EFICAZ

### GRAN ALMACEN

## Música y Pianos

Sucesores de Antonio Solá.  
Casa fundada en 1864.  
PRIMERO EN GRANADA.

El crédito adquirido en los 29 años de su existencia es la mejor garantía y recomendación de los pianos del Reino y Extranjeros que se venden en dicho establecimiento.

Calle San Miguel Alta, núm. 1,  
fin de la calle de la Cruz.

Casa.

Se vende en precio arreglado la núm. 29 de la calle de la Azacaya (Boqueron). Tiene oratorio, patio, jardín, tinajas y agua corriente de propiedad. La enseñará el inquilino y e darán más pormenores en la calle Horno del Haza, núm. 22.

Ama de cria

con leche fresca, para casa de los padres.—Darán razon, calle San Martin, núm. 10, Alcañin.

## No más canas!

### TINTURA SIN IGUAL para comunicar progresivamente á las canas y á la barba su color primitivo, preparada por el farmacéutico-químico GABRIEL BERNET.

Esta tintura, sumamente higiénica, posee, además de su propiedad de comunicar á las canas y á la barba su color primitivo, la gran ventaja de hacer desaparecer los pelucos y otras enfermedades de la cabeza. No mancha ni la ropa ni la piel sobre la cual ejerce una acción de las más saludables; además, evita el empleo de toda pomada, siendo por sí misma una brillantez de las más recomendables.

Unico depósito en Granada, D. Antonio Fernandez Ortiz, Estrella del Norte, Príncipe, 9, y Mendez Nuñez, 19.

### Dinero por alhajas

calle de San Isidro, núm. 2, casa de préstamos «El Teléfono.» Operaciones al 2 por 100 desde 100 pesetas á 1.000. Desde esta cantidad en adelante, á precios convencionales. Esta antigua y acreditada casa de préstamos es la que más dá y menos interés lleva. Vende en pública subasta á los doce meses. Se toman papeletas del Monte de Piedad, y se desempeñan los lotes del mismo dando casi su valor.

### LA CURA DE LA IMPOTENCIA

Medalla, diploma é insignias de honor.

El importantísimo **Fluido Vital** (5 pesetas), **Gotas Vitales** (6 pesetas), **Globulos Vitales** (25 pesetas) y las **Pelotas del Serrallo** (40 pesetas) son los únicos remedios bien informados por la razón sana de un pensador ilustre, para curar, sin riesgo y con la mayor solidez, la **Impotencia**, **Derrames seminales** y demás desarreglos genitales, por abusos ó vejez. Estos específicos poseen diversos grados de energía curativa, y deben emplearse en gradación ascendente. Son tónicos vigorosos y potentes del sistema nervioso, al cual devuelven la plenitud de sus facultades. **Estos medicamentos curarán aún cuando se hayan ensayado otros remedios sin resultado positivo.**—Se dan explicaciones gratuitas á médicos y enfermos que las pidan al Instituto Audet, Alcañá, 72, duplicado, Madrid.

Van por correo.—Venta en Granada, Ortiz Pujazón, San Jerónimo, 13.

### VINO de PEPTONA

#### CATILLO

restablece las fuerzas, el apetito, las digestiones; es el mejor reconstituyente de los niños, ancianos, convalecientes y de los enfermos del

## ESTOMAGO

LANGUIZUEZ, ANEMIA, etc.

Su grandioso éxito ha dado origen á muchas imitaciones mas ó menos activas.

Exíjase la PEPTONA CATILLO, la única citada en el Boletín de la Academia de Medicina de París, adoptada en los Hospitales de París y de la Marina.

MEDELLA EXPOSIC. UNIVERS. 1889  
3, Boulevard S. Martin, PARIS y buenas Farmacias.

### ESTOMACAL MAITRE

PREMIO DE LAUREADOS DE FRANCIA

Cura las dispepsias, acideces, gases, etc., y corrige las malas digestiones. Aquellos enfermos que han sido fumadores, bebedores, han abusado de picantes, ó bien tienen el temperamento muy nervioso, acostumbran á padecer dispepsias. Tienen la lengua sucia, van estrañados, no encuentran gusto debido á los marjares, tienen dolores antes de comer ó bien molestias al hacer la digestión, en cuyo caso se les hincha el vientre de vientos que salen por arriba ó por abajo, vientos que son aeres y quemantes hasta llagar el tubo digestivo. Todos estos enfermos hallan verdadera tabla de salvación en el **Estomacal Maitre**. 4 pesetas caja en las farmacias.

Consultas, Instituto Audet, Alcañá, 72, duplicado, Madrid.—Venta en Granada, Ortiz Pujazón, San Jerónimo, 13.

### FALTA DE FUERZAS

ANEMIA CLOROSIS DEBILIDAD CONSUMION

## EL HIERRO BRAVAIS

representa exactamente el hierro contenido en la economía. Experimentado por los principales médicos del mundo, pasa inmediatamente en la sangre, con ocasión estrañamiento, no fatiga el estómago, no empegre los dientes. Buenos frutos en cada comida.

Trijine la Verdadera Marca.

De Venta en todas las Farmacias.  
Por Mayor: 40 y 42, r. St-Lazare, Paris.

### Las píldoras antisepticas del Dr. Audet

curan la tisis pulmonar y los catarros crónicos del pecho. Calman la tos, modifican la expectoración, quitan la fatiga y despiertan el apetito. 10 pesetas caja en las buenas boticas. Madrid, Consultas, Dr. Audet, Alcañá, 72 duplicado. De dos á cuatro. Venta en Granada, Ortiz Pujazón, San Jerónimo, 13.

### SÍFILIS

Cura cierta en todos los períodos con el **Antisifilítico Cooper**. 4 pesetas frasco.

y demás boticas. Va por correo. Consultas: Instituto Audet, Alcañá, 72 duplicado, Madrid.—Venta en Madrid, Ortiz Pujazón, San Jerónimo, 13.

### DIABETES

(Azúcar en la orina). Enfermedad curable con el **Antidiabético Murray**. Hace disminuir el azúcar todos los días, calma el hambre, la sed y evita la desnutrición: 4 pesetas boticas. Va por correo. Consultas: Instituto Audet, Alcañá, 72 duplicado, Madrid.—Venta en Granada, Ortiz Pujazón, San Jerónimo, 13.

### Carruajes de alquiler.

El dueño del restaurant El Navio ofrece carruajes para el servicio del público á sus pasadas hora, con dos caballeros, dando los encargos en el citado establecimiento. Desde las doce de la noche en adelante á diez reales. Tiene montado un servicio para ir á todos los puntos que se le encargen, basta, etc.

### Depósito de maderas de pino del Norte.

Tablones y viguetas de pino rojo y pizarro.

J. HERRERA FAJARDO  
(en Liquidación)  
Escritorio.—MARTINEZ, 5,  
MÁLAGA.